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OBJETIVO: Apreciação das minutas do Regimento Interno da CPS e da Política de Sustentabilidade da UFSB.

PARTICIPANTE Representação (Resolução CONSUNI 13/2022) CONTATO
Abílio José Procópio Queiroz Gestão de Resíduos Sólidos
Alessandra B. Costa-Pinto Educação Ambiental
Cláudia Gonçalves Convidada – CPF
Florisvalda Santos Agroecologia
José Alves do Santos Neto CONSUNI - Gestão Administrativa
Leonardo Evangelista Moraes Reitoria
Lívia Berti Sanjuan Farias Arquitetura Sustentável
Luana Oliveira Sampaio Qualidade de Vida no Ambiente de Trabalho
Rafael Nardi Representante da Categoria Docente
Rafaele Soares Representante do CONSUNI – Gestão Acadêmica
Valerie Nicolier Representante da Categoria de TAEs

PAUTA
1) Informes;

2) Cronograma 2023 de reuniões;

3) Continuação da apreciação da minuta que institui o Regimento Interno da CPS;

4) Apreciação da Minuta de Resolução CONSUNI que institui a Política de Sustentabilidade da UFSB;

5) O que ocorrer

ENCAMINHAMENTOS
Responsável Prazo

Convidar os Conselhos Gestores dos Campi para reunião com a CPS,
tendo como pauta o tema da Gestão de Resíduos Sólidos na UFSB

Leonardo Moraes Ago/2022

RELATÓRIO DA REUNIÃO

O Prof. Leonardo Moraes deu início à reunião, consultou aos presentes se poderia gravar a reunião e deixar

disponível para quem tivesse o Link. Todos concordaram que a reunião fosse gravada e disponibilizada na

página da ASSUS. Ao iniciar pelos informes, o Prof. Leonardo Moraes informou sobre os pontos de pauta,

indicando que os documentos a serem apreciados na presente reunião constavam disponíveis em pasta
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“Google Drive” compartilhada com todas os(as) componentes da CPS. Em seguida, Leonardo informou sobre

a participação de representantes da UFSB na Virada Parlamentar Sustentável em Brasília, especialmente no

Seminário “Os Rios Pedem Proteção”, realizado no dia 22 de junho de 2023, na Comissão de Meio Ambiente

e Desenvolvimento Sustentável da Câmara dos Deputados. Dentre os destaques desta participação,

Leonardo informou: 1) sobre a inserção da UFSB nas discussões do Grupo de Trabalho “Gênero, Água e

Mudanças Climáticas” da Frente Parlamentar Ambientalista, o qual é coordenado pela Deputada Federal

Duda Salabert; e 2) sobre a inserção da UFSB na organização do 2º Fórum Brasileiro dos Direitos da Natureza,

a ser realizado em Ilhéus (BA) no período de 6 a 8 de outubro de 2023, inclusive como oportunidade de

interação da instituição com o tema dos Direitos da Natureza. Em seguida, o Prof. Leonardo Moraes

informou sobre a articulação entre a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação e a Assessoria de

Sustentabilidade para a organização da edição 2023 da Semana Nacional de Ciência e Tecnologia (SNCT), a

qual deverá ocorrer no período de 14 a 20 de outubro, tendo como tema “Educação e Ciência para a

Promoção da Justiça Social e do Desenvolvimento Sustentável no Sul da Bahia”, e quem já possui chamada

aberta para a promoção de atividades. Por fim, Leonardo informou sobre as tratativas que estão sendo

realizadas com a Rede de Educação Ambiental das Instituições de Ensino Superior Baianas (REA-IESBA) para a

realização de uma edição da Reunião Regional da Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência, tendo a

Educação Ambiental como tema estruturante. Em seguida, a Profa. Alessandra Buonavoglia Costa-Pinto

pediu a palavra para explicar sobre a composição e objetivos da REA-IESBA, a qual reúne 12 instituições de

ensino superior públicas e que tem o objetivo de construção de centros de referência descentralizados na

formação de formadores ambientalistas. Na sequência, a Profa. Luana Sampaio também pediu a palavra e

informou sobre o avanço no CONSUNI da minuta de resolução que institui a Política de Economia Solidária

da UFSB, e sobre a retomada da realização de evento no CJA sobre práticas de meditação realizadas sobre o

tema da qualidade de vida no ambiente de trabalho. Sobre este tema dos eventos, a Profa. Luana destacou a

importância dos eventos relacionados à Sustentabilidade do Ser alcançar mais pessoas e, portanto, sobre a

necessidade da CPS analisar estratégias de maior envolvimento da comunidade universitária e público em

geral nestas atividades. Em seguida, a servidora Valerie Nicollier detalhou a inserção da UFSB nas discussões

da Coalizão Pelos Rios, que foi a entidade responsável pela organização do Seminário “Os Rios Pedem

Proteção” e pela proposição de PL que busca melhorar a proteção dos rios, realizados durante a Virada

Parlamentar Sustentável. Nesta entidade, a UFSB se faz ouvida pela própria Valerie e pelo Prof. Marcos

Bernardes (CFCAM-CSC). Adicionalmente, a Valerie informou sobre os trabalhos para concretizar a

Incubadora de Tecnologia Social e Economia Solidária da UFSB, a qual dialoga com interação entre a Política

de Economia Solidária e a Política de Sustentabilidade da UFSB, bem como sobre a importância de

compreensão, inclusive por parte da CPS, desta incubadora como um importante instrumento para

concretização de ações de Sustentabilidade da UFSB. Não havendo mais informes, passou-se a discutir o

cronograma de reuniões da CPS para os próximos meses de 2023. Após apreciação da proposta de

cronograma e alguns ajustes, ficou aprovada a realização de uma reunião mensal às segundas-feiras pela

manhã até o final de 2023. Em seguida, passou-se ao terceiro ponto de pauta que tratou da retomada da

análise da Proposta de Minuta de Regimento Interno da CPS. Neste ponto, o Prof. Leonardo fez uma síntese

sobre os avanços sobre o tema na última reunião ordinária, destacando os pontos que suscitaram dúvidas,

bem como sobre as consultas realizadas ao Gabinete da Reitoria para dirimir estas dúvidas. Sobre o ponto da

gestão de recursos financeiros para a implementação das ações de Sustentabilidade, o Prof. Leonardo

informou que recebeu orientação no sentido de que, embora a ASSUS e a CPS não tenham orçamento

próprio, que as demandas sejam apresentadas em planejamento anual via Gabinete da Reitoria. Assim, ficou

aprovado a manutenção da seguinte redação no inciso XIV do Art. 3º da Minuta de Regimento Interno da
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CPS, o qual trata das competências da Comissão: “Requisitar e monitorar, via Assessoria de Sustentabilidade

e unidades acadêmicas e administrativas, o planejamento e a aplicação de recursos financeiros para

implantação das ações de Sustentabilidade na UFSB, especialmente em alinhamento com os objetivos e

metas definidas pelo PLS-UFSB”. Na sequência das discussões, foi suscitado o debate sobre a gestão de

resíduos sólidos na UFSB, tendo como pano de fundo a operacionalização das metas definidas pela UFSB via

Plano de Logística Sustentável (PLS-UFSB) e a competência da CPS em fiscalizar e monitorar a implementação

destas metas. Em síntese, a Servidora Valerie Nicollier apontou os retrocessos na gestão de resíduos sólidos

na Reitoria e no Campus Jorge Amado. A Profa. Florisvalda Santos e o Prof. Rafael Nardi reforçaram a

discussão sobre a necessidade de planejamento dos setores administrativos da UFSB para que as

dificuldades com a falta de servidores e colaboradores sejam superadas a curto e a médio prazos. O Prof.

Rafael e a Profa. Alessandra Costa-Pinto também refletiram sobre a necessidade da UFSB se reconhecer

como instituição educadora para o tema da Sustentabilidade e, para tanto, construir estratégias e espaços de

educação que permitam que toda a comunidade universitária entenda os papéis que cada um tem a

desempenhar, seja como indivíduo, como coletivo ou como instituição, na construção das ações voltadas

para a Sustentabilidade, inclusive reconhecendo os deveres de cada uma destas esferas e a importância do

trabalho colaborativo. Em seguida, a Servidora Cláudia Gonçalves relatou os exemplos exitosos que vêm

sendo realizados no Campus Paulo Freire no campo da Gestão de Resíduos Sólidos, e como eles podem

contribuir para a discussão na medida em que forem replicados nos demais campi. Como ações práticas

derivadas desta discussão, foram apontadas: 1) a realização de cursos/conversas com especialistas dos temas

para orientar a tomada de decisão; 2) a cobrança de espaços junto aos Conselhos Gestores (Reitoria e

Campus) para compreensão dos desafios e oportunidades para execução das ações de Sustentabilidade, bem

como para a cobrança sobre eventuais retrocessos e inércias injustificadas; 3) a realização de campanhas

internas e material informativo para a mobilização da comunidade interna sobre os temas da

Sustentabilidade; 4) realização de processos que institucionalizem parcerias com organizações da sociedade

civil com vistas à execução de ações de sustentabilidade na UFSB; 5) tratar como prioridade a elaboração do

Programa “Universidade como Laboratório Vivo de Sustentabilidade”, integrando as unidades acadêmicas e

administrativas nas discussões e execução deste programa. Na sequência, a análise da minuta do Regimento

Interno da CPS foi retomada, com especial atenção ao texto do artigo 7º em diante que estava pendente.

Após pequenos ajustes, a análise foi finalizada e o texto foi aprovado, ficando acordado que este texto final

ficaria disponível na pasta Google Drive da CPS para a retomada de uma nova discussão, caso fosse

identificada alguma dúvida ou incompreensão. Em função do teto da reunião, o próximo ponto de pauta

“Minuta da Política de Sustentabilidade da UFSB” foi remetida para a próxima reunião. Entretanto, antes da

finalização da reunião, a Valerie Nicollier pediu a palavra para solicitar o encaminhamento de sua provocação

em torno da gestão de resíduos sólidos da UFSB. Assim, após breve reflexão e aprovação dos(as) presentes,

ficou acordado que a ASSUS convidará os Conselhos Gestores dos Campi para reunião com a CPS de modo a

identificar as dificuldades a serem superadas e demandas a serem implementadas para execução da Gestão

de Resíduos Sólidos na UFSB. Segundo o entendimento, estas reuniões com os Conselhos Gestores serão

necessárias para elaboração de panorama situacional sobre o tema a ser apresentado e discutido com a

Gestão Central. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada. Eu, Leonardo Evangelista Moraes,

Presidente da CPS, lavrei a presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada, ressaltando

que todo o conteúdo debatido possui registro em meio eletrônico disponível conforme a Lei de Acesso à

Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 09 de agosto de 2023.
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